

Jean-Claude GIABICANI

LE COMMENCEMENT DE LA SAGESSE
Négativité et éthique dans la doctrine anthropologique de Spinoza

Dans cette Thèse soutenue en 1988 à l'Université Paris X, il est proposé de procéder à un itinéraire de description de l'expérience éthique, telle qu'elle se déploie dans le texte de Spinoza.

Le choix de la voie descriptive, justifié de prime abord par le texte du *Tractatus de Intellectus Emendatione*, vise à inscrire l'œuvre spinoziste – tout au moins sous son aspect éthique – dans le cadre de la discipline phénoménologique.

De manière précise, il est considéré que Spinoza construit, dans sa doctrine, ce que l'on peut nommer une anthropologie philosophique. Cette anthropologie philosophique est ce autour de quoi s'articule le projet éthique, en son noyau même : la décision éthique.

La question est, pour ainsi dire, simple : l'homme est-il un être capable de décision, et en particulier est-il capable de ce qui peut être discerné comme une décision éthique en tant que telle ?

La question posée ne vise pas une substance. Cette question vise une fonction, et un processus, rendus possibles du fait de la réalité anthropologique, celle-ci étant constitutive de l'expérience éthique qui, à son tour, la constitue elle-même.

Il apparaît, au niveau descriptif tout au moins, que la capacité de dire « Non » rend compte de cette apparition du commencement de la vie éthique. L'apparence du commencement de la sagesse comme temporalité de la décision est tout aussi bien la saisie du commencement comme apparence, à laquelle l'homme en tant qu'être fini n'échappe pas. Mais, cette apparence est offerte au travail de l'analyse réflexive, et de la prise de conscience qui l'accompagne.

La négativité, loin d'être une entité substantielle, apparaît alors comme l'occasion du travail phénoménologique par excellence et de notre conscience intime du temps.

Il est également permis de se demander ce que le vécu d'expérience du sujet, et en l'occurrence le vécu d'expérience de Spinoza lui-même, aura eu comme incidence pour la constitution de l'anthropologie philosophique présentée comme démontrée.

Ainsi, chacun de nous peut se poser la même question par rapport à ce que nous tenons comme étant des principes allant de soi.